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Город сжимает кольцо 
Биологический заказник республиканского 

значения “Лебяжий” уникален в первую очередь 
тем, что он, пожалуй, единственный находится на 
территории крупного мегаполиса — в городской 
черте Минска. Однако белорусская столица может 
потерять этот оазис дикой природы. Рядом с 
“Лебяжьим” уже вырос новый одноименный 
микрорайон, а по соседству примостился еще и 
аквапарк. Новоселам и любителям водного 
экстрима пообещали, что они смогут отдыхать в 

экологически чистой зоне. Но защитники природы считают, что эта территория в шаге 
от уничтожения. 

Хрупкое равновесие 

Как отметил специалист по природоохранным вопросам общественной 
организации “Ахова птушак Бацькаўшчыны” Сергей Зуенок, в свое время в заказнике 
обитало порядка 120 видов птиц — треть всех видов пернатых, отмеченных в нашей 
стране. Эта территория представляет собой красивейшую экосистему, уникальную для 
городских условий. В заповедном уголке столицы были даже замечены 11 видов птиц, 
занесенных в Красную книгу Беларуси. 

— Однако вся здешняя природная красота и биологическое разнообразие могут 
исчезнуть, если толпы людей хлынут в заказник “Лебяжий”, — считает Сергей Зуенок. 
— Природное равновесие — очень хрупкая вещь. Во время кладки яиц, примерно с 
конца апреля и до конца июля, малейшее беспокойство может заставить пернатых 
покинуть гнездо. И маловероятно, что после этого они вновь вернутся в заказник. 
Соседство с человеком уже аукнулось птичьему царству печальными последствиями. В 
последние годы орнитологи отмечают на территории “Лебяжьего” всего около 50 видов, 
а колония чаек практически исчезла. 

Последний шанс 

Сегодня в заказнике регулярно проводятся экскурсии для школьников. Кроме 
того, совместно с сотрудниками АПБ ученики минской гимназии № 19 регулярно 
проводят в “Лебяжьем” природоохранные акции. Вот и в Международный день Земли 
школьники и защитники птиц организовали уборку береговой линии от мусора. На воду 
спустили пять плотов для гнездования крачек и три утятника. 

— К сожалению, если застройщики нового микрорайона не будут инвестировать 
в сохранение этого природного объекта, через несколько лет он просто исчезнет, — 
считает директор Центра экологических решений Евгений Лобанов. — Хотя опыт 
сохранения таких территорий в больших городах есть. К примеру, в Москве действуют 
не только заказники, но и заповедники. Однако для этого нужно создать 
природоохранную инфраструктуру, в частности, установить информационные щиты, 
рассказывающие о правилах поведения в таких местах. 

Пограничное состояние 

На днях Совет Министров принял постановление, которое изменило границы 
заказника. Экологи-общественники забили тревогу. По их мнению, в результате 
предлагаемых изменений городская застройка подступит практически к берегам 
водоема — ключевого элемента местной экосистемы. Прокомментировать ситуацию 
мы попросили председателя Минского городского комитета природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Александра Боровикова: 
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— Согласно постановлению Совета Министров Беларуси от 28 апреля этого года 
№ 401 “О преобразовании республиканского биологического заказника “Лебяжий” 
действительно изменились его границы. Сделано это на основе соответствующего 
исследования, проведенного представителями Национальной академии наук. Ученые 
посчитали, что восемь гектаров территории этого природного комплекса не 
представляют природоохранной ценности. Сейчас площадь заказника составляет 
порядка 43,5 гектара. 

Однако очевидно, что статус и общий вид заказника должны соответствовать 
окружению: рядом строят новый микрорайон, аквапарк и другие объекты. В 
дальнейшем город планирует активно осваивать  прилегающую к природному 
комплексу территорию, чем мы обеспокоены.  Предположим, при строительстве 
засыплют песком мелиоративные каналы, которые находятся за пределами 
охраняемой зоны. Как это скажется на гидрологическом режиме водоема? Чтобы 
оценить, какие мероприятия нужны для сохранения “Лебяжьего” с учетом возможного 
освоения территории, Минский городской комитет природных ресурсов и охраны 
окружающей среды заключит договор с Национальной академией наук на проведение 
более глубокого исследования и оценки современного состояния природного 
комплекса. На его основе при необходимости будут внесены изменения в план 
управления этой территорией. 

В любом случае мы считаем, что заказник необходимо сохранить, так как это 
очень интересный объект. Хотелось бы, чтобы для школьников там проводились 
практические занятия по биологии и ботанике. Однако мы обязательно учтем 
допустимую рекреационную нагрузку. Если, к примеру, специалисты в заключении 
напишут, что в день “Лебяжий” может принять не более ста человек, возможно, его 
посещение будет ограничено. 

Для уменьшения антропогенной нагрузки планируется усилить охрану границ 
заказника. А для того чтобы птиц не беспокоили, необходимо построить специальные 
ограждения. Со стороны проспекта Победителей это не нужно, а вот со стороны рынка 
появится новый забор. Предполагается, что в “Лебяжий” будет всего два входа и 
выхода. Уже в августе мы получим результаты исследования Национальной академии 
наук и сможем точно сказать, что именно будет сделано. Согласно инвестиционному 
проекту, владельцы построенного поблизости от природного комплекса ресторана 
должны перечислить около 150 тысяч долларов Минскому лесопарковому хозяйству. 
Пока эти деньги не поступили, но когда это произойдет, мы направим их на охрану и 
благоустройство “Лебяжьего”. Сейчас заказнику ничто не угрожает, так как не 
затронуто ни одного квадратного метра земли, которая действительно представляет 
ценность. 
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